

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 28 DE JULIO DE 1905

NÚMERO 944

GRAN FABRICA Y ALMACEN DE MUEBLES

CASA fundada en el año 1890.—Av. Central, E. casas n° 521, 527, 531

Se garantiza no engañar al cliente. Enterarse sobre los precios, construcción, elegancia, durabilidad. Mis artículos los garantizo por el tiempo que el comprador quiera.

Entre la inmensidad de personas que usan muebles fabricados en mis talleres y que como todas personas honorables que no hay duda, dirán lo cierto, cito al señor Cónsul del Gran Imperio Alemán, don Rafael Alvarado Carrillo, don Benjamín Piza, don León Laprade, don Máximo Terán, de esta capital. Ingeniero don Manuel Benavides, de Heredia; O. Mier, de Tres Ríos; Juan Luis Vargas, de Cartago; José Esquivel, de Liberia. Se manda a domicilio los muebles. Los lugares comprendidos entre Cartago y Alajuela, se ponen los muebles en la Estación que el cliente indique, libre de transporte, los lugares más distantes ó que no tengan estación ferroviaria, se hacen considerables descuentos. Puntualidad en mis compromisos.

Julio 5

1 m.

Jorge Morales Bejarano

Un nuevo candidato

Vendo maíz amarillo de superior calidad, @ 4-25 cts. el quintal, puesto en esta Estación, y pagando el flete el comprador, en el punto que se me indique Turrialba, 22 de Julio. Juan J. León y Co. 1. m



¿ ESTA USTED ABURRIDO ??

Pues pase á la Cigarrería "El Progreso" donde encontrará constantemente surtido completo de cámaras Kodak de todo precio y compre una con la que podrá distraerse en sus ratos de ocio sacando vistas

buenas, bonitas y baratas.

San José, Julio 26 de 1905.

ANTIGUA CANTINA DE SERAPIO TOMAS

José Fernández Rodríguez

Vinos, licores, tosteles, helados y refrescos de todas clases. Nuevo, variado y esquisito surtido de toda clase de artículos relacionados con dicho ramo. Actividad y esmero en el servicio. La cantina está al cuidado del célebre cantinero ERNESTO, que no tiene rival en la preparación de tragos compuestos

En La Arena En este conocido Restaurant habr CENAS todas las noches Y lo saben los concurrentes á la OPERA. 12 de Julio 1 m.

HOTEL IMPERIAL

Durante la temporada de OPERA, el RESTAURANTE de este aristocrático establecimiento, estará abierto las noches de función. **Cenas á la carta.** Departamentos reservados. Vinos escogidos. Julio 8 1 m.

Aviso— Se desea comprar un lote de terreno para construir en parte bastante céntrica de esta capital. Quien tenga interés en vender, diríjase á la casilla n° 8 de Puntos. Julio 11. 2 m,

Cuarentena en Nueva Orleans

Se hace saber á todas aquellas personas que deseen ir á Nueva Orleans, que según acuerdo del Cuerpo de Sanidad de ese mismo lugar, todo pasajero debe proveerse de un certificado firmado por el señor Cónsul de los Estados Unidos en San José, y por don Mariano Guardia á nombre de esta Compañía, en que conste que ha permanecido en esta ciudad ó en lugares vecinos á la misma, CINCO DIAS COMPLETOS.— San José, mayo 6 de 1905.—p. p. United Fruit Co., Costa Rica División R. J. SCHWEPPE, Administrador.

Semillas frescas

PARA HORTALIZA

¡Ojo! ¡Ojo! Renuevo la existencia de semillas cada mes y por lo tanto puedo ofrecer á los consumidores un artículo bueno, en que se puede confiar. De venta en La Eureka, y en el Depósito de Materiales de don Policronio Ramírez, 150 varas al Norte de La Cabaña. A este último establecimiento deben dirigirse los pedidos, que se mandarán libre de porte á cualquier parte del país, siendo por colonos 1-50 ó más. J. A. WOLLENWEBER. San José, Julio 20 de 1905. 15 v

American Hotel

El restaurante de este acreditado establecimiento durante la presente temporada de OPERA, quedará abierto permanentemente al servicio del público.

Servicio á la carta á todas horas del día y de la noche

Comedores reservados. Altos del Almacén de Robert Hermanos. — 9 de Julio 1 m.

El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizú

ADMINISTRADOR,

J. Manuel Vega

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 3ª, Oeste

Teléfono N° 26

APARTADO 109

Oficial

Se nombra á don Juan Manuel Carazo segundo maestro de Sabanilla de este cantón; se admite la renuncia presentada por doña Claudina de Bustamante del cargo de segunda maestra de la escuela de niñas de Pacaca y se nombra para que la sustituya á la señorita Ester Zúñiga; y se le concede tres meses de licencia á doña Julia Mora de Suñol, para separarse del cargo de maestra de Puntarenas, designando á la señorita Caridad Suñol para que la sustituya.

—Se crea la plaza de maestra de Corte y Costura en la escuela complementaria de niñas de Alajuela, nombrando para el desempeño del puesto á doña Sofía Ruiz y de Cajigal; y se crea una escuela de niñas en Pozo de Agua, cantón de Nicoya, nombrando de maestra á la señorita Benilda Orozco.

—Se aprueban los nombramientos hechos por el Director general del ramo en los señores Manuel Rojas y Beltrán Herrera, para telegrafistas de Oroquieta y San Pedro de Poás.

—Al cura del Naranjo se le concede permiso para celebrar tres turnos.

—Se nombra á don Rosendo Solano para reemplazar á don Manuel Zúñiga, encargado de la sección topográfica de la Secretaría de Guerra y Marina, y don Julio Echeverría Carazo, para llenar la vacante que deja el señor Solano Zúñiga.

Revista literaria

Un comentario de Unamuno al Quijote

De seguro, uno de los libros más originales que dejará tras sí el Centenario del "Quijote," es éste que tengo á la vista: "Vida de don Quijote y Sancho según Miguel de Cervantes Saavedra, explicada y comentada por Miguel de Unamuno." Este libro, en rigor, no tiene nada que ver con el Centenario, aunque se haya acogido al calor de su actualidad.

La obra de Unamuno es un comentario, una glosa al "Quijote;" no un comentario histórico, filológico ó bibliográfico, sino un comentario filosófico y moral, un comentario del espíritu, para el cual es indiferente que el "Quijote" se escribiera en ésta ó la otra época, que su lenguaje ofrezca tales ó cuales particularidades, que guarde ó no relación con aquellas obras ó la de más allá. Esto es lo que da, lo que dará de seguro, al libro de Unamuno una fisonomía especial entre los trabajos acerca del "Quijote" y las publicaciones cervantistas que probablemente abundarán con motivo del centenario. Me apresuro á añadir que la obra de Unamuno no tiene nada de publicación cervantista. Lo que menos le importa á él en el "Quijote" es Cervantes, á quien juzga el rector de Salamanca muy inferior á su obra maestra.

Un artículo muy original de Unamuno publicado en "La España Moderna", "Sobre la lectura é interpretación del "Quijote", nos aclara el pensamiento que ha presidido en los comentarios á la vida de Don Quijote y Sancho. Dice Unamuno que la incapacidad filosófica de nuestro pueblo se refleja en la Masora cervantista. La Masora es el examen crítico del texto hebreo de las Sagradas Escrituras hecho por varios rabinos de la escuela de Tiberiades, desde un punto de vista material y externo, ateniéndose á la letra de la letra. Por eso llama Unamuno Masora á la crítica cervantista, entendiendo que no se ha ocupado más que de fruslerías y minucias. Tiene, pues, entre otros aspectos el libro de Unamuno, el de ser el reverso, el contrario de esa erudición de la cual dice que es "un medio de esquivar el tener que pensar por cuenta propia, limitándose á expender lo que otros han pensado". El comentario de Unamuno es una meditación sobre el "Quijote", es todo él puro discurso ó pensamiento acerca del "Quijote", el "Quijote" pensado. Añadamos que es el "Quijote" personal de Unamuno, porque estos comentarios así concebidos tienen que ser eminentemente subjetivos.

Hay otros varios aspectos interesantes en el libro de Unamuno. La insistente comparación entre las aventuras del ingenioso hidalgo y los sucesos de la vida de San Ignacio de Loyola, contada por su biógrafo el P. Rivadaneira, comparación que es casi un paralelo, es uno de esos otros aspectos, el cual interesará á los aficionados á buscar en el "Quijote" claves secretas y enseñanzas esotéricas. Otro aspecto

es el filológico, la acentuación de la tendencia á ir á buscar el lenguaje popular, como fuente más viva del habla, propensión conocida ya en Unamuno. Pero no es de estos aspectos de lo que me propongo hablar, sino de aquel otro que parece protesta contra la condición ó, por lo menos, representa el tipo contrario de la obra literaria escrita acerca de un libro.

Yo no pienso tan mal de la erudición como Unamuno. Como la mía es muy escasa, me parece la erudición cosa de precio y no me atrevo á tomarme libertades con ella. Además, yo soy cervantista, y no me arrojo á dar sentencias sobre el particular, aunque no sea más que por huir del caso ridículo de los escritores que con cuatro lecturas improvisadas tienen bastante para hablar con pompa doctoral de un asunto, haciendo reírse capa á los que saben algo de la materia y conocen al punto la farsa y las plumas ajenas con que se engalanan esos eruditos improvisados de la víspera. Unamuno, que es un sabio, un filólogo y un filósofo, puede hablar con desembarazo de cosas que yo debo tratar con modestia, exponiendo la sencilla opinión vulgar de un lector de algunos libros.

En la historia y la crítica literaria, que no es más que la prolongación de esa historia, la historia contemporánea de la literatura, predomina hoy el sentido general de todas las ciencias históricas, el método comparativo y el dominio del documento. Buscar los antecedentes de un libro en las épocas literarias anteriores, compararlo con los sentimientos de otras literaturas, cortejar sus manuscritos y ediciones, investigar sus fuentes, hacer la historia de un argumento, reconstituir con piezas todo lo auténtico que sea posible la vida de un autor, aclarar fechas y restaurar textos dudosos, parece, no ya la obra principal, sino la única seria y positiva empresa de los estudios literarios. Lo demás se juzga por muchos generalidades y fantasías inútiles, vano divagar. Las obras literarias son hechos, cosas que "han sucedido". Esta erudición histórica ha prestado, sin duda, grandes servicios, y tiene un aspecto positivo que la da una solidez indiscutible cuando es practicada con sagacidad y discreción. Pero no agota la materia.

En un libro que el arte es un medio de transmitir sentimientos y emociones. Transmitir, es en este caso un verbo demasiado modesto ó incompleto, puede añadirse sugerir, y puede agregarse también que tras los sentimientos y las emociones cabe que vengan ideas. Esto es tan importante como las ediciones, como la comparación de los diversos textos, como la reconstitución de la biografía de los autores. Pensar un libro, sacar de él riqueza mental, explorar el filón psíquico que contiene, es algo más que un entretenimiento. Esto es lo que hace Unamuno en su vida de "Don Quijote y Sancho" comentada y sobre ello he querido yo llamar la atención en estas cortas líneas.—E. GÓMEZ DE BAQUERO.—("El Imparcial" de Madrid)

Captura de un gran contrabando

Cuatro fábricas en un sólo cuarto

Antier mañana capturó el resguardo del centro en la ciudad de Santo Domingo la fábrica de licor clandestino más grande y mejor montada, que hasta ahora se ha podido aprehender. Ignoramos el nombre del dueño. Dicha fábrica funcionaba en una casa frente á la plaza vieja de aquella ciudad. Según parece, y lo demuestra el estado de uso en que se encuentra el mecanismo de la fábrica, hacía mucho tiempo que se trabajaba en ella.

Esta se halla debidamente instalada, con todos los adelantos de la ciencia moderna, en un cuarto lo suficientemente espacioso. Eran cuatro los aparatos destilatorios. Uno de ellos de alcohol. El agua que se gastaba en la elaboración del licor, así como en la fermentación del combustible, llegaba hasta el cuarto de los depósitos por medio de una tubería, teniendo cada barril ó tonel de fermentar caldo, su correspondiente llave.

Estos toneles ó brriles eran cincuenta, todos de gran volumen, con capacidad para producir unos diez mil litros de caldo fermentado. Los caldos eran trasladados de los depósitos á las calderas de las fábricas por medio de un procedimiento automático, de fácil é ingeniosa invención.

Para todo sobra gente en esta vida. Así, pues, no faltó un chismoso que delatará á las autoridades fiscales la procedencia de la fábrica.

Con informes seguros, el resguardo se trasladó antier mañana á la ciudad de Santo Domingo. Corriendo se dirigieron á la casa en donde se encontraba la fábrica. Las puertas se hallaban cerradas. El resguardo, sin pedir permiso ni llenar formalidad alguna de estilo, penetró al patio interior de la casa. A la presencia del resguardo, se cerró una puerta de un cuarto que daba á un solar. Uno de los guardas la forzó y al fin cedió.

A la vista de los señores representantes del fisco, se presentó un individuo, quien les dijo: "Adelante".

Aquella persona era el dueño de la casa y el

de la fábrica. Los guardas penetraron en el cuarto. Allí se encontraba el cuerpo del delito. El dueño dijo:—“Ya estoy preguntú; ahora llévense esos cachivaches, pero no me hagan escándalo, pues no quiero que los vecinos se enteren de lo que ocurre.”

El mismo dueño de la fábrica ordenó á un su sirviente que alistara dos carretas para trasladar aquellos “chunches”, como él los llamaba, á San José. Así se hizo.

Cinco horas tardaron los guardas en componer los barriles de fermentar caldo, tubos y otros varios objetos, así como cargar las carretas que debían trasladar los cuatro aparatos destilatorios á esta ciudad.

Se encontraron además 1,500 litros de alcohol y guaro.

El dueño de la fábrica fué detenido. Este tiene un capital que pasa de \$ 100,000.

Un folleto notable

El fragor de la política ha sepultado en el olvido uno de los mejores y más sustanciosos libros que en muchos años se hayan publicado en nuestras prensas. Se titula “Proceso del Modernismo Pedagógico en Costa Rica,” y es su autor el doctor don Valeriano F. Ferraz, espíritu culto, de profundo saber y renombre merecido en la república de las letras.

Los que deseen conocer ó aquilatar la evolución de la enseñanza, los planes, reformas y tentativas, así como los adelantos y retrocesos que caracterizan el movimiento pedagógico de esta joven nacionalidad, deberán acudir á la obra del gran educacionista señor Ferraz, en la que campea un conocimiento claro y perfecto de cuanto interesa conocer á este respecto. Se estudian allí las causas del fracaso de nuestra enseñanza desde la periferia al centro de la república, y se pide el restablecimiento de la Universidad, la cual, “traerla en breve á este país una restauración de los estudios serios, que el “modernismo pedagógico” ha degradado, convirtiéndolo—como evidentemente ha convertido—la enseñanza elemental de artes y ciencias, en superficiales nociones de instrucción primaria, y “puerilizándolo,” por decirlo así, las inteligencias juveniles, en vez de educarlas para la vida fuerte del ciudadano en una democracia moderna.”

El señor Ferraz combate con energía todas las “innovaciones” ocasionadas por la “irrupción” de los “Sabios” del Sur. En esta parte de su poderosa crítica, creemos juzga la labor general de los jóvenes educados en Chile, con demasiada violencia y con algo de injusticia. Es verdad, que entre ellos hay alguno que se “turban” al hablar de las “antracitas” y de otros minerales, pero eso no supone que los restantes profesores sean incapaces de conocer la asignatura que han explicado.

Fuera de cierto apasionamiento en lo que afecta al personal que integraba el profesorado del Liceo, en la época memorable del señor Salinas, lo restante del libro, es de un valor inapreciable, rico en observaciones, plético de amena erudición, bien meditado, y escrito con el “savoir dire”, que es privilegio de es

Hay sus toques de llamada al doctor Zambrana, que es una delicia saborearlos. ¡Cómo decaen nuestros hombres!

El “Proceso del Modernismo Pedagógico en Costa Rica”, merece una segunda edición. Combatidos y combatientes avivarían la polémica, y ello sería nueva enseñanza para nuestra juventud, harta alada con las boberías de la política.—MARQUÉS DE MOLINS.

Agua potable

para San Juan

Los diputados don Juan B. Quirós y don Francisco Alipizar, han presentado el siguiente proyecto para que se le auxilie con \$ 14 000 al distrito de San Juan de este cantón á fin de ayudarlo á traer agua bebible ó potable para la población.

“El Congreso, etc.,

Tomando en consideración que los vecinos del barrio de San Juan de este cantón han suscrito un detalle voluntario que asciende á la suma de seis mil colones para proveer de agua potable á la población; que la obra en referencia, según estudios practicados, cuesta veinte mil colones, y que es deber del Estado promover el progreso y ayudar á aquellos pueblos que quieren mejorar sus condiciones, decreta: Artículo único.—Auxíliase á los vecinos del barrio de San Juan de este cantón hasta con la suma de \$ 14 000 del Tesoro Público para que los inviertan, junto con la suma \$ 6 000 que han suscrito voluntariamente, en proveer á la población de agua potable del río Macho.

Artículo segundo.—El Poder Ejecutivo erogará dicha suma á medida que vaya necesitando para la ejecución de la obra y siempre que se hayan previamente invertido en ella los seis mil colones de la referida contribución voluntaria.

Artículo tercero.—El mismo Poder nombra una Junta compuesta de tres vecinos propietarios del lugar, que atenderá en todo lo referente al trabajo, el cual podrá hacerse por licitación ó en cualquier otra forma, con intervención de la Secretaría de Fomento.”

En la exposición que precede al proyecto se leen, entre otras, las siguientes razones para que el proyecto sea atendido favorablemente:

“Actualmente se provee de agua por medio de una acequia que sale del riachuelo Ipís, pocas varas al Oriente de donde lo atraviesa la Carretera Nacional á Carrillo. Aparte de que el agua de dicho riachuelo es de pésima calidad, la paja sirve en primer término al pueblo de San Vicente y al sin número de ubicadas en la calle de San Rafael ó de la Carreta, una de las que comunican á los dos pueblos. Tanto en San Vicente como en la referida calle del trayecto, se utiliza el agua de la paja para todos los usos de la vida y si á esto se agrega que también dicha corriente sirve á algunos beneficios de café, fácilmente se comprenderá en qué estado de suciedad y descomposición llega el agua á San Juan, pudiendo asegurarse que á eso se deben, sin temor de

equivocación, las varias pestes de tifoideas que han azotado al pueblo”.

CABLEGRAMAS

Estados Unidos

New Orleans, 26.—Hasta la vez ha habido 154 casos de fiebre amarilla y 32 muertos. Se está desinfectando y fumigando en enorme escala.

New York, 26.—El Presidente Roosevelt y el plenipotenciario japonés Kamura, fueron condiscípulos en la Universidad de Parvard.

Francia

Londres, 26.—El Embajador francés marchó apresuradamente á París, pretextando enfermedad de su anciana madre.

París, 26.—Reina opinión general de que el Kaiser desea evitar á todo trance el entente rus-japonés que se trasformaría en tríplice con Inglaterra, quedando Alemania aislada en Europa y disminuido su prestigio en el Oriente. Afirmase que el Kaiser pidió la conferencia.

Italia

Venesia, 26.—Los frescos de Giovanni Diopolo, representando á Antonio y Cleopatra, y la salida de Doge que se encontraba en el Palacio Losis, se vendieron secretamente en 150,000 liras. El comprador era un parisense que los revendió á un americano por un millón y medio. Mientras se preparaba el embarque, el Gobierno lo descubrió. El vendedor ha sido arrestado.

Alemania

París, 26.—El corresponsal de Le Matin en Petersburgo dice que el Kaiser, después de haber temido la alianza anglo-francesa, ya teme la posibilidad de una alianza ruso japonesa.

Argentina

Buenos Aires, 26.—El ministro del Interior declara infundados los rumores de movimiento revolucionario. Sin embargo, continúan las precauciones. Se ha aumentado la guardia del arsenal. Parece que el foco de la agitación es el territorio de Uruguay, especialmente Colonia, donde se encuentran muchos emigrados argentinos que participaron en la última revolución. El ministro de la Guerra ha cambiado los jefes de varios regimientos. A pesar de que el ministro anuncia que los cambios son puramente administrativos, se sabe de cierto que se debe á la actitud de varios de los principales jefes.

Brasil

Río Janeiro, 26.—Ha llegado el ingeniero americano Contheill. Vino para arreglar con el Gobierno la construcción del puerto de Río Grande.

—La Convención republicana fué convocada para el 10 de setiembre para nombrar el candidato á la Presidencia. Inauguróse hoy. Adoptó la resolución á favor de la instrucción obligatoria. Los puntos principales discutidos son: medios para fomentar la inmigración y establecer exhibiciones de productos brasileiros en los principales países extranjeros; extensión del sistema ferroviario, mejora de navegación fluvial; establecimiento de instituciones técnicas, comerciales y agrícolas. Los ministros en el exterior serán invitados á mandar informes relativos á estos topics.

Guerra ruso-japonesa

Petersburgo, 26.—Según informe del teatro de la guerra, fechado el 20, los rusos flanquearon las posiciones japonesas á 3 millas al norte de Inlante. Los japoneses evacuaron sus posiciones sin pelear y los rusos las ocuparon. Los japoneses retiráronse á posiciones fortificadas situadas al oeste del valle de Inlante, las que cubrieron sus movimientos. Encontrá bamos tantas dificultades para pasar los obstáculos colocados frente á su posición, que nuestro destacamento vióse obligado á retirarse al norte.

—Un despacho de Sakhalin avisa que ayer se avistaron varios buques de guerra japoneses á la altura de Alexan Irovsk. Más tarde dispararon algunos tiros á la posición rusa sin dañarla. Dos torpederos bombardearon la costa al norte de Alexandrovsk.

Londres, 26.—Un despacho de Gensam avisa que los ejércitos rivales se hallan cerca del río Fumen, separados por 3 millas solamente. 6,000 rusos tratan de impedir el avance japonés mientras se fortifican á lo largo del río. Las tremendas lluvias impiden todo movimiento. No se ha recibido confirmación del referido combate en el paso de Fumen.

Tokio, 26.—Según avisa el corresponsal del Tageblat, los rusos utilizan Mongolia como si fuera territorio ruso, por cuya razón esta provincia china ha de considerarse dentro de la esfera de la guerra. Las autoridades locales chinas son impotentes. Urge al Gobierno de Pekin que proteste contra la violación de territorio chino. Linevitch se provee constantemente en Mongolia de provisiones de boca.

Rusia

Petersburgo, 26.—Las propuestas del gobierno para el establecimiento de una Asamblea Nacional en la forma encomendada por la comisión de ministros y que se ha sometido al Czar, son más liberales que el proyecto original que sometió Baulgoy y son menos molestas y amplias. Colocan á la asamblea en una posición más independiente. Confieren al presidente el derecho de transmitir sus informes directamente al Czar. La asamblea podrá escoger sus propios oficiales incluyendo al presidente y podrá disentir con mayor libertad cualquier asunto de carácter legislativo. Recomienda además la comisión que se autorice á la asamblea para examinar los nombramientos de diferentes ministros ó interpelarlos acerca de los asuntos de su jurisdicción.

Moscou, 26.—Se empieza á sentir crisis de napta en Rusia Central y Sureste.

El residuo de Napta es prácticamente el único combustible que ocupa la industria ferroviaria y la navegación. El precio ha subido enormemente en Baku, pues de cinco copecks el pood ha subido á 30. Se teme que se agotará del todo, porque los refinadores de aceites probablemente tendrán que suspender las operaciones, debido á la falta de garantías, resultado del trastorno general del país. A no ser que el Gobierno les permita organizar milicia particular, suspenderán las operaciones y quedará arruinada la enorme industria establecida en Moscou, las compañías de navegación fluvial del Volga y gran número de ferrocarriles particulares. Además el Tesoro quedará privado de diez millones de libras esterlinas en impuestos.

Peterburgo, 26.—El sábado se libró en Setsvovreik, un sangriento encuentro entre los obreros y la policía. Aquellos anduvieron en procesión, cuando los soldados impidieron su paso con bayoneta calada y á culatazos. Los obreros contestaron haciendo uso de garrotes y piedras. Gran número de ambas partes heridos.

Suecia y Noruega

Estocolmo, 26.—Hoy dimitió el Gabinete. Hogevarció dió su informe á la comisión que se nombró para tratar la crisis creada por la revolución de Noruega. Declara por unanimidad que el proyecto del Gobierno no se puede adoptar en la forma presentada al Riksdag. Propone que el Riksdag debiera manifestarse dispuesto á negociar con Noruega la disolución de la unión en caso que un Storting nuevamente elegido pidiese la renovación del acta de unión ó Noruega lo pidiese después que se haya tomado el plebiscito del pueblo noruego. En caso que se efectuase la desunión, la comisión recomienda que Suecia insista en las siguientes condiciones: 1ª El establecimiento de una zona á ambos lados de la frontera que separa los reinos, dentro de cuyos límites serán arregladas todas las fortificaciones existentes y no se construirán nuevas. 2ª Los japoneses suecos gozarán derechos de pastar sus rengriferos en Noruega septentrional. 3ª El tránsito de comercio por ambos países será garantizado contra injustos obstáculos. 4ª Las relaciones de Suecia con respecto á las demás potencias como fueron establecidas por el tratado serán claramente definidas á fin de que Suecia se libere de responsabilidad por Noruega ante los demás estados. La comisión desapruueba enfáticamente toda acción de Suecia encaminada á la disolución de la unión ó reconocimiento de la independencia de Noruega hasta que los noruegos hayan tenido oportunidad por medio de elecciones ó plebiscito de expresar su opinión y voluntad. Si el voto aprueba la disolución, el Storting tendrá que presentarse legalmente á Suecia con este fin y si se puede llegar á un arreglo satisfactorio, el comité recomienda á los suecos aceptar lo, pues opina que se debe vivir en paz en los dos pueblos, aunque estén separados. En conclusión, la comisión no autoriza al gabinete para negociar con Noruega como demanda el acta de Gobierno, pero si Noruega se presenta en forma legal á Suecia, se podrán celebrar las negociaciones.

EXTERIOR

El canal de Panamá

Comienzan los escándalos

Los inauditos y sangrientos sucesos de Odesa, y la ejecución sumaria de siete ciudadanos americanos por el pueblo soberano de Georgia (dispuesto por la Providencia para probar que en todas partes crecen habas), pierden no poco de su interés con la cadena de sensaciones á que está dando lugar cuanto se relaciona con el canal de Panamá.

Por “feliz” comparación del geógrafo lombiano Samper A. (el calificativo es de otro geógrafo ídem, Eguerra O.); Panamá “tiene la forma de un puente colosal echado sobre los dos océanos, ó un inmenso arco prolongado en su extremo occidental”. Por comparación, aunque sea menos “feliz” de cualquiera que no sea geógrafo ni esté viendo maravillas, Panamá fué, es y será piedra de escándalo, pues para esto le puso allí el dedo del Creador, como para ser teatro de la primera traición contra España y de la última traición contra América.

Hace tiempo que hemos anunciado, sin necesidad para ello dialogar con la burra de Baalam, que la construcción del canal de Panamá, dándole por hecho eventual y seguro, había de dar origen á escándalos en cuya comparación los de Panamá francés quedarían reducidos á chismes de brujas. Hasta la fecha, empero, estos escándalos no se han producido, esto es, en materias de cohecho y peculado. Quizá se les evite, puesto que la experiencia está delante, pero es difícil que así sea.

La semana pasada se anunció que el ingeniero jefe del canal, John F. Wallace, dimitía, debiendo hacerse pública la dimisión el 29 de junio, lo cual se cumplió. Mr. Wallace llegó á Nueva York, procedente del I tmo, el 22 de junio, y el 25 celebró una conferencia con el ministro de la Guerra, Mr. Taft, en el Manhattan Hotel, de esta ciudad, aprovechando la ocasión para dimitir.

En nuestro número anterior se explicaban sucintamente los motivos: oferta de otro empleo con treinta y cinco ó cuarenta mil duros anuales más, temor á la fiebre amarilla y á la plaga bubónica, expediente excesivo que le ataba las manos, etc. Pero pasó algo más. Mr. Wallace, no deseando quedar del todo mal, convenía en demorar por diez meses la fecha de la dimisión y seguir luego en calidad de ingeniero consultor—siempre que no le sacasen de Nueva York.

La dimisión y la aceptación vienen acompañadas de un largo documento del ministro Taft, incluyendo las circunstancias bajo las cuales se nombró á Mr. Wallace para su alto puesto, lo que hablaron los dos en la entrevista de Manhattan (tomado por taquígrafos) y una carta del Presidente Roosevelt al ministro,

aceptando sumariamente la dimisión del ingeniero en términos de lo más perentorio. Aparece que en la entrevista Mr. Taft perdió la sangre fría y usó lenguaje muy enérgico, equivalente á decir al ingeniero que debía darle vergüenza abandonar por lucro el puesto de honor que tanto había solicitado y dejar al gobierno en el instante crítico y en situación tan embarazosa.

Dicen amigos de Mr. Wallace que el documento de Mr. Taft no ha de quedar sin respuesta, y que dentro de unos días aparecerán revelaciones de intrigas, escándalos y cohechos que, si hay justicia, más de un personaje muy prominente y encopetado ha de dar con sus huesos en la cárcel.

Dícese que el presidente de la comisión del canal, Mr. Shunts, le ha hecho ofertas tentadoras para sacarle de donde está. Finalmente, susúrrase que hay formidables trabajos de zapa por enemigos del canal para desorganizar los planos y cuanto se relaciona con la obra, y que tan finamente se trabaja que en el caso de Mr. Wallace, no pudiendo conquistarle á él, sonsacaron á su señora, pintándole con colores terroríficos los horrores de las fiebres y de la peste negra.

El Presidente Roosevelt ha nombrado á Mr. John F. Stevens, ingeniero de prominencia en obras ferrocarrileras, para suceder á Mr. Wallace, como jefe en la excavación de Panamá. Mr. Stevens, que ha dirigido entre otras obras, la célebre división de las montañas Rocosas del ferrocarril Great Northwestern, hállase en Chicago, donde debía juntarse á Mr. Taft y los que le acompañan para ir á Filipinas. Mr. Taft salió de viaje el 30 de junio, junto con la señorita Alice Roosevelt, hija del Presidente, varios senadores y diputados y otras personas distinguidas.

Mr. Stevens había sido nombrado por el Gobierno para dirigir importantes construcciones ferrocarrileras que hay proyectadas en Filipinas, por lo cual habrá que encomendar este trabajo á otro ingeniero. Tiénesse á gran fortuna haber hallado á mano persona del todo competente para reemplazar al dimisionario, y sobre todo hombre que, según sus amigos, “es de los astilleros que mueren al pie del cañón”. —“Las Novedades”.

Lobb-ismos



“Se goza y se ama con toda el alma cuando uno se siente bien. El Amor es un Remedio Infalible preparado y distribuido gratis por Dios, á la sola voluntad de todos”.—Dr. LOBB.

Además de que mi REMEDIO PARA LA DISPEPSIA proporciona Sangre Rica y Saludable, cura todas las irregularidades del estómago y pone en condiciones de poder comer lo que agrada, todo lo que gusta y cuando uno quiere; es muy provechoso cuando se teme la adversidad, ó está uno contrariado y molesto.

Los que digieren propiamente sus alimentos, raras veces sufren de nerviosidad, insomnio ó Debilidad General. Para todo eso aconsejo enfáticamente el uso de mi

Remedio contra la Dispepsia

Estoy convencido de que ha efectuado más provecho á los estómagos débiles y gastados que cualquiera otra de las Medicinas conocidas. Mis píldoras son agradables y fáciles de llevar consigo.—Precio, \$ 0.75.

La conservación de la piel en condiciones higiénicas, influye poderosamente para la circulación perfecta y la salud del organismo

El Jabón de Romero del Dr. Lobb

Es eficaz vivificador del cutis, estimula las funciones de los poros para embellecer complexion. Cura los barros, Lastimaduras y todas las Erupciones Cutáneas. Pone la Piel tersa como la Felpa y supera en calidad y fragancia al Mejor Jabón francés para el Tocador.—Precio, \$ 0.75.

El verdadero remedio Homeopático del Dr. Lobb para la Anemia

es la salvación de la mujer raquítica, pálida, débil, meancólica y enferma. Cura la Clorosis y la Anemia en las niñas y en las damas debilitadas por irregularidad menstrual ó enfermedad crónica; robustece y da carnes hermosas y líneas artísticas al cuerpo; embellece la complexion; corrige la amarillez del semblante y cura el agotamiento.—Precio \$ 0.75.

Consultas por correo pueden hacerse al señor Dr. H. W. Lobb. Número 329 N. 15 St., Philadelphia, Pa. U. S. A., quien recetará gratis.

Pídase el “Manual del Dr. Lobb” (libro de gasto). Valiosísimo en el hogar.

Agentes generales en Costa Rica, SRS. HERMANN Y ZULEDON, Botica Francesa—San José. Depósito en las Boticas de primer orden en la República y en todo el mundo.

28 de julio

Hoy cumple 84 años de vida independiente la noble y generosa nación peruana.

En fecha como hoy, el ínclito San Martín, tremolando la bandera de la nueva patria, proclamó, en la plaza principal de Lima, en nombre de Dios y por la soberana voluntad de pueblo, la independencia de la tierra de los Incas.

Prósperos y adversos tiempos han corrido para el Perú desde entonces. Al igual que las repúblicas hermanas del hemisferio meridional, ha consolidado sus libertades públicas y su vida republicana, mediante dolorosos sacrificios. Creemos que esos tiempos han pasado, para siempre; y hace más de una década que el Perú goza de completa tranquilidad pública, en cuyo tiempo ha logrado envidiable prosperidad, fruto de las ingentes y variadas riquezas que atesora su privilegiado suelo.

Costa Rica tiene una deuda de eterna gratitud para con la nación peruana, pues en días de crisis tremenda para ella, cuando el invasor extranjero holló su territorio, fué la que le extendió la mano con oportuno é inapreciable auxilio.

En este día de fiesta para el Perú, grato nos es hacer votos por su creciente prosperidad, y enviar nuestro atento saludo á su representante ante nuestro Gobierno, el Encargado de Negocios señor Pezet, nuestro distinguido amigo.

Rectifico y aplaudo

Señor Redactor de EL NOTICIERO.—Presente.

Mi distinguido amigo: Algo tengo que aclarar y algo que rectificar á lo que dice EL NOTICIERO de hoy sobre la idea, tan bien acogida por la opinión pública, de levantar un monumento á la memoria del gran educacionista nacional.

Encuentro, señor Redactor, en las apreciaciones de su amable periódico algunos conceptos no del todo conformes con la realidad de los hechos, y le diré cuáles son:

1º—Sienta EL NOTICIERO que en el pensamiento de erigir un monumento nació "á raíz" de la muerte del Licenciado Fernández.

Pues no es exacto, porque ocho días antes, desde que la enfermedad tomó un carácter alarmante, comuniqué yo mi pensamiento, tal como lo he lanzado á la publicidad, á varios amigos míos, y entre ellos al Lic. don José Astúa Aguilar y á don Miguel Obregón L.

2º—Dice también EL NOTICIERO que la idea fué concebida "simultáneamente" por dos grupos de personas y que de uno de ellos soy yo eco y vocero.

Niego. Nadie, absolutamente nadie, se ha asociado conmigo en este asunto ni he obrado en nombre de ninguna agrupación de personas.

3º—Que la iniciativa corresponde en justicia á la Inspección General de Enseñanza, que es la que encabeza la comisión ejecutora propuesta por mí.

Declaro, en honor á la verdad, que la Inspección General no tiene arte ni parte en tal iniciativa ni se encuentra á la cabeza de ninguna comisión.

No he obrado como funcionario público sino como simple ciudadano, como padre de familia, como admirador entusiasta del eximio estadista que ha perdido la patria.

Y eso es lo que ha pasado.

Honar la memoria de don Mauro, señor Redactor, es en mí casi un deber filial. Con él hice la "gloriosa jornada", tuve la honra de ser humilde colaborador suyo y el último de sus veteranos en el período comprendido entre estas dos fechas: "1885-1889". Mi veneración y cariño por ese gran costarricense tienen, como usted ve, raíces muy honradas.

Por lo demás, créalo usted, yo veo con íntima satisfacción que otros hayan pensado y piensen, respecto del ilustre fundador de la Educación Común, lo que yo pienso. Me siento fuerte, no estoy solo, la idea germina y se abre campo entre las personas que valen en Costa Rica.

Le saluda su afectísimo amigo.—B. CORRALES.—Julio 27 de 1905.

La nota política del día

De cuatro días á esta parte, los miembros más connotados de los partidos, el del Pueblo, Republicano Independiente y Fernandista, vienen celebrando reuniones secretas, en las que se trata de la fusión de los tres anteriores bandos. La Unión Demócrata ha quedado fuera de parte, pues, según nos informa persona bien enterada de estos asuntos, estos señores no toman participación en las reuniones que quedan

dichas, á pesar de que los otros partidos han hecho gestiones para ello.

Hasta el presente no se ha llegado á ningún acuerdo, por motivo de que cada comisionado desea que el triunfo sea para el candidato de sus simpatías. No obstante, se asegura que la fusión será un hecho, aunque para ello haya que recurrir á un tercero que figure como jefe ó candidato de los partidos aliados. Para ocupar ese puesto se habla de la personalidad de don Francisco Aguilar Barquero. El hecho, como es natural, ha sido objeto de los más variados comentarios.

Lo que fuere sonará. Esperemos!

POR TELEGRAFO

Festejos

Grecia, 27.—(Recibido á las 5 p. m.) Los griegos hicieron derroche de pólvora anoche, celebrando el acertado nombramiento del Agente de Policía de ésta, en don Manuel Quirós.—Un vecino.

AVISOS DEL DIA

CUARTO

Se desea conseguir dos cuartos con servicio interior y luz eléctrica, cerca de la Estación del Ferrocarril al Atlántico ó por el Parque de Morazán. Entenderse con Mr. Adam, Jefe de locomotoras del Ferrocarril de C. R. 29 de julio. 8 v.

AVISOS ANTERIORES

EN VENTA

En Mata Redonda la hacienda de café que produce más fanegas de este artículo por manzana en Costa Rica; terreno plano con declive suave para formar una población higiénica tan luego el Municipio mejore la cañería. Solamente una pequeña parte de su valor se exige al contado, el resto á plazos largos, con interés pagadero por mensualidades vencidas. En esta oficina se informará. Julio 27. 6 v. alt.

LA CONFIANZA CASA DE PRÉSTAMOS

A la una de la tarde del lunes día 7 de agosto del corriente año, y en el local de la expresada casa de préstamos, se rematarán las prendas que responden por obligaciones vencidas y no renovadas. San José, julio 27.—Agustín Solá. 8 v.

UNA SEÑORITA

desca colocarse para escribir en máquina ó se hace cargo de trabajos de copia en su casa. En esta oficina se informará. 25 de julio.

EL ASERRADERO DEL MOJON

Tiene el gusto de ofrecer á su estimable clientela un buen lote de tablas, tabillas y molduras de "cedro dulce" y de "eiptecillo," de precioso jaspe y color, todo él "completamente seco". San Pedro, 25 de julio. 6 v.

MUEBLES

Por causa de viaje de mi señora esposa, vendo varios muebles que por tal motivo me son innecesarios. Entre ellos se encuentra una máquina de coser, nueva marca "Singer". San José, 25 de julio.—Ramón Zeñaya. 4 v.

EL VIERNES 27

del corriente mes de julio á las doce de la noche próximamente, se me desapareció un caballo blanco mosqueado, de regular tamaño, aperado completamente y, además, un pellón sobre la montura. Dicho caballo, que fué desaparecido del centro de la villa de Desamparados. La persona que me consiga dicho animal y me lo presente á mi poder le daré una buena gratificación. San Rafael de Desamparados, julio 26. Ubaldo Picado. 3 v.

MAGNIFICO NEGOCIO

Hará el que me compre un precioso lote de cuadros que contiene más de cuatrocientos, representando un elegante surtido de cuadros de comedor, paisajes, vapores de guerra, muchachas, etc., en color y en negro. Está valorado en 350 colones y lo vendo por 275 colones, quedando al comprador una buena ganancia de más de 75 colones. Véase el muestrario completo en la Librería del señor M. V. Blanco y en la casa del señor Eduardo Maroto.

Recibo ofertas en Cartago.—Angel María Sánchez. 21 de julio. 6 v.

FROR DE CUBA

Algodón, pectoral, trigo y arroz y completo surtido de puros Machado, recibió hoy la Cigarrería "El Progreso" de Enrique Brenes Mora y Co. Febrero 15. 6 m.

EL DOCTOR TOLEDO LÓPEZ

Ha trasladado su oficina de consulta al Sur del Parque Central, contigua á la casa de habitación del señor Wahale. Julio 19.

EL ASERRADERO DEL MOJON

Tiene un considerable depósito de alfajías, gigantones, reglas y toda clase de piezas en bruto, que vendo á precios reducidos. Ventajas que ofrece:

- Procedencia conocida de las maderas que alista: El Copey, Belmira, San Cristóbal.
- Derecho del comprador á escoger á suentera satisfacción lo que paga, pieza por pieza.
- Transporte gratuito de la madera á domicilio.
- Rebolsos del gasto hecho en tranvía de y para el aserradero.

Se aserran maderas á la orden. Como de costumbre, surtido completo de maderas finas, listas para uso inmediato. San Pedro, Julio 25. 10 v.

CRONICA

Cosecha

La de maíz será sumamente pequeña este año en la zona comprendida entre Santa Ana, Pacaca y lugares circunvecinos. Hace algún tiempo un fuerte huracán hizo estragos en las milpas y las matas que en pie quedaron, se han desarrollado raquísimamente y su cosecha será demasado escasa.

Con tal motivo los habitantes de esos lugares preven días de estrecheces y miseria.

Contrabandos

El activo jefe del resguardo central don Pío Acuña capturó antier en el cantón de Grecia una fábrica de licor clandestino y un depósito de aguardiente de la misma procedencia. La fábrica fué apresada en el caserío de San Juan de aquel cantón, en una finca de José Bogantes; y la segunda, en San Roque del mismo cantón, en la pulpería de Rosa Sánchez.

Acusado otra vez

Don Tadeo González, el ex-inspector del Liceo de Costa Rica, ha presentado ante la Sala de Casación, una acusación contra don Zacarías Salinas. La acusación se basa en un artículo publicado en "La República," el cual ha sido calificado por el señor González de injurioso y calumnioso. Este incidente ha sido motivo para que el señor Salinas, que debía partir el viernes próximo para el extranjero, detenga su marcha.

Habeas Corpus

Los individuos que el domingo próximo pasado atacaron á un policía en Cuesta de Moras y que se encuentran presos en la cárcel de varones, han solicitado el "Habeas Corpus." La Corte ha pedido los respectivos informes.

Robo

Antier en la noche, los cacos se introdujeron en la casa de don Mariano Arguedas, llevándose objetos por valor de ₡ 200. No se sabe á punto fijo quiénes sean, pero existen algunas sospechas.

Discursos

En la ovación del próximo domingo, del partido nacional, el discurso oficial lo pronunciará, en la plazoleta frente á la estación al Atlántico, el doctor don Carlos Durán. Hablará también el candidato.

Marte en un caño

Antier en la noche, en el barrio del Transvaal, una ciudadana, de apellido Oconitrillo, dió de palos á un soldado llamado José Vindas, quien fué recogido de un caño todo maltrecho.

Rumores

Son muchos y variados los que han circulado durante los últimos días y los que continúan circulando respecto á cambios de importantes empleados y sobre novedades políticas, todos ellos sin fundamento. Son frutos de la alta tensión que están tomando los ánimos con motivo de la proximidad de la última batalla política. Es necesario estar muy alerta.

La bubónica en el Perú

En estos días se han presentado cuatro ó cinco casos de bubónica, uno de ellos fatal. Respecto al chino que murió á bordo del vapor "Lenox", donde vinieron 635 inmigrantes de esa nacionalidad, se ha comprobado con el examen bacteriológico respectivo que no murió de la peste. En cambio uno de los fogoneros del vapor "Chile" (ya famoso por los numerosos casos ocurridos á su bordo), fué atacado y conducido al lazareto con la terrible enfermedad.

—Como en Cerro de Pasco muriera un bubónico que fué de Lima ya enfermo, se tomaron medidas precautorias de todas clases, y hoy se ha comprobado que no existe allí la epidemia.

—En Chiclayo existían el 9 del mes pasado tres bubónicos en el lazareto y en Mollendo trece.

Cónsul de Chile

Según despacho dirigido á la Secretaría de Relaciones Exteriores por el señor don Juan R. Mata, Cónsul de Chile, durante su ausencia queda encargado de las funciones del consulado, el señor don Manuel V. Blanco.

Bola de carne

El orgullo de San Diego, importante población de California, se concentra en la señora Annie Redine, quien, por su parte, preferiría distinguirse en algo que diese distinto motivo al orgullo de sus conciudadanos, pero, en fin, ¿cómo ha de ser? La señora Redine nació en 1868 y pesaba al nacer seis libras. Tómese nota de este punto, que es de importancia. En sus treinta y siete años de existencia creció un metro, 42 centímetros de estatura. En derredor del pecho mide 2.13 centímetros ó lo que es lo mismo, es casi dos veces más gorda que alta—así gozará el marido abrazándola. La circunferencia de su brazo es de 650 milímetros. Todo este conjunto pesa 577 libras, que vienen á ser 260 kilos. Créese que la señora Redine sea la mujer de más peso en el mundo. Tiene cuatro hijas que tiran á lo corpulento, y nunca tuvo un día de mala salud.

Duro contraste

En días pasados publicamos un inte-

resante artículo llamando la atención hacia el contraste que ofrecía el hecho de que mientras los pueblos meridionales de España eran azotados por el hambre, hasta provocar serios disturbios, las damas españolas gastaban cuatro millones de pesetas en un regalo para la Virgen del Pilar. Por esa publicación recibimos un anónimo, de algún gracioso, quien inventa á un cablegrama fechado en Córdoba, España, solicitando de la Compañía Scognamiglio una función de beneficencia á favor de los desheredados cordobeses.

Respecto á la joya, de la que en oportunidad dió cuenta el cable, hé aquí las observaciones que hace un periódico español:

"Dicen de Madrid que en una joyería de aquella corte se expuso hace días una corona costada por la ex-Regenta Cristina y varias damas madrileñas. Es una alhaja espléndida, en que trabajan 31 artífices, aunque á nuestro parecer, el precio que se le atribuye no corresponde en modo alguno á los materiales de que dicen se compone. Desde luego, debe ser de oro, cosa que no especifica la noticia que tenemos delante. Tiene 10,000 piedras entre brillantes, esmeraldas, rubíes, zafiros y perlas, y otras 5,000 joyas, incluso un enorme diamante en el centro del nimbo que circunda la corona, todo lo cual nos parece mucho material para una sola prenda, y remuchísimo para no valer más de \$ 150,000. Una comisión compuesta de seis señoras la llevará á Roma para que el Papa la bendiga, y luego á su destino, que es la Virgen del Pilar, en la catedral de Zaragoza".

De Grecia

Hoy, como á las 6 y media de la mañana, murió la señorita Florinda Umaña, joven como de 19 años de edad. Comienza ya á hacer de las suyas la fuerte plaga del sarsampión. Nuestro Médico del Pueblo, hizo lo que pudo, pero fué imposible salvarle la vida á la señorita Florinda. Damos nuestro sentido pésame á la familia de Umaña.

—Oportunamente daré algunos detalles de la fiesta de Santiago en esta— Julio 25.—Corresponsal.

De gravedad

Nuestro amigo el poeta don Emilio Pacheco Cooper, se halla gravemente enfermo en Cartago. Ayer á las tres de la tarde, por teléfono, nos informamos de la salud del querido poeta y supimos, con pesar, que seguía muy mal.

Vivamente deseamos la mejoría del distinguido poeta.

Vistas para hoy

Sala 1ª.—Miguel Ramírez contra José María Morales y otro. á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Miguel Co o Guillén, malversación de caudales, á la 1 p. m.

Emilio Muñoz Espinosa, hurto, á las 2 p. m.

Personales

El joven don Francisco Solórzano partirá el próximo sábado para la ciudad de Alajuela.

—En Cañas (Liberia) se halla de paseo el Licenciado don Francisco Montero Barrantes y dos de sus hijas: Fulvia y Rafaela.

—El hogar del cirujano dentista señor Silva, ha sido aumentado con la llegada de un precioso chiquitín.

—Don Francisco Damián tiene á su señora madre postrada, víctima de una peligrosa enfermedad.

Vigilancia

El señor Gobernador ha ordenado á la policía una vigilancia muy activa en las casas de los carniceros de cerdo, porque ha sabido que destapan los animales durante la noche para librarse de pagar el correspondiente boleto.

Fanatismo liberal

El periódico "La Unión," con esa intransigencia que le es propia, publica un artículo con el título que lleva este suelto, en el que refuta la idea de elevarle una estatua al ameritado hombre público don Mauro Fernández.

En vano tratará esa publicación de poner obstáculos á la realización de esa idea.

Es tan general y unánime el sentimiento de gratitud hacia el hombre cuyo recuerdo hoy se venera, que los esfuerzos de tramontanismo para contrarrestar el hermoso proyecto, serán nulos.

Sesión

Antier no celebró sesión la Municipalidad de este cantón central por no haber en la orden del día ningún asunto de qué tratar.

AVISOS ECONOMICOS

De 5,000 a 10,000 colones se ofrecen al 11 por ciento anual, garantía hipotecaria en esta ciudad, largo plazo. Apartado 468. 26 de Julio. 1 m.

Vendo ó alquilo amueblada, por largo tiempo, mi casa de habitación, situada en Cuesta de Moras, frente a la que habita el señor licenciado don José Vargas M. y contigua a la de don Ramón González Soto. Para precio y condiciones, dirigirse a la Tienda de Novedades de don Manuel Romero ó con el que suscribe en Alajuela. — Enrique Uribe. 26 de Julio. — 11 v.

Vendo un juego de ruedas con sus ejes, completamente nuevos y dos bicicletas, en buen estado, con sus accesorios. Pueden verse en la casa del que suscribe. — Mariano Durán. 23 de Julio. 1 m.

Pongo en conocimiento del público que he abierto de nuevo la antigua Tintorería Italiana fundada en el año 1884. Situada en la calle 18 Sur. Casa n.º 272 frente a La Tempestad. Donde me comprometo conforme a los últimos adelantos en el arte a dejar satisfechos a las personas que se sirvan favorecerme con sus órdenes. También ofrezco componer y forrar paraguas y sombrillas a precio sin competencia. Domingo Falamischia. Febrero 16. 6m.

Se venden dos motores eléctricos uno de diez y otro de siete y medio caballos de fuerza, en buen estado, pueden utilizarse como dinamomas. Entenderse con Mariano Durán. 12 de Julio. 1 m.

Ahora sí. Inglés en tres meses. El mejor profesor. Tres clases por semana. Tres colones al mes. Profesor Edwards. La Academia de Inglés, 8ª avenida, Este, 125 varas al Este de la pulpería de don Pedro Hurtado. 19 de Julio. 15 v.

Al contado se desean comprar casas bien situadas en esta ciudad. Barato se vende un lote en La Sabana. Para pormenores entenderse con Ricardo C. Brealey ó Federico Tristán. San José, Julio 20 de 1905. 10 v.

Se alquila una de las piezas de Las Arcadas. Informarán Rohrmoser Hnos. Julio 19. 10 v. Cien colones de gratificación doy a la persona que me presente un anillo de brillante, solitario, que se me perdió. La montadura es de estilo inglés. J. R. Montedecra. Julio 21. 10 v.

Se avisa que el Juez Civil de esta provincia rematará a las 12 m. del miércoles 2 de agosto próximo, con la base de \$ 500 00 por que está hipotecado a don Rafael Zumbado, un cafetal nuevo, en buen estado, como de 5 manzanas, situado en el barrio de San Francisco y perteneciente a la sucesión de don José Lorenzo Madrigal. — Heredia, julio 23 de 1905. 1 v.

HARINA

Superior a la de "Gallito", vende E. Lamieq, en San José, Cartago y Heredia. Marca "La Francia" el quintal 11 colones. Marca "Non Pareil" el quintal a colones 10.50. En Limón: "La Francia" a diez colones. "Non Pareil" 6 equivalente, colones 9.50. Pronto se establecerá otra sucursal en Alajuela. Sacos, el ciento a 25 colones. Manteca, está al llegar marcas "La Primera" y "Gitana" a precios más bajos que los de plaza. San José, Julio 23 de 1905. 1 m. E. LAMIEQ.

Se alquila una buena casa, amueblada, del 1º de Setiembre en adelante. Para informes en esta oficina San José, 21 de Julio de 1905. 1 m.

Importante A contar del 1º de Setiembre en adelante, se da en arrendamiento el edificio conocido con el nombre de "Gran Hotel", situado en el mejor punto de esta ciudad, frente al Palacio Nacional. Tiene en los altos una sala y 30 cuartos, y en los bajos varios locales para tiendas y un gran salón, todo con servicio interior. El magnífica oportunidad para quien desee establecer un Hotel de primer orden. Para pormenores entenderse con Rafael Alvarado Carrillo en es almacén de Basigó & Alvarado, ó con Máx. Bustamante en la oficina de doña Teresa A. de Dent. 24 de Junio. 1 m.

Colección de Leyes

VENDO LO SIGUIENTE: —

- 1 folleto Venta de Licores, 1 folleto Leyes de Bucaría, 1 folleto Decreto 48 de 10 Julio 1903 Contrabando, 1 folleto Estatutos de la Sociedad de Economías, 1 tomo empastado Código Civil y Procedimientos Civiles (anotado), 1 folleto Cartalación por Castaing A., 1 folleto Ley de Timbre.
- 2 folletos Constitución Política de Costa Rica, 1 tomo empastado código de Comercio, 1 tomo empastado código Civil, código Procedimientos Civiles, Ley Orgánica Ministerio Público, Ley Org. Registro Público, Ley Orgánica Notariado, Ley Orgánica de Tribunales.
- 1 tomo Compilación Legislativa de Instrucción Primaria, 2 tomos empastados Medicina Legal (Lombroso), 1 folleto Reglamento interior del Colegio de Abogados, 1 folleto Reglamento de Gobernación y Policía de los puertos de la República, 1 tomo Ley General de Educación Común y Reglamento de Instrucción Normal, 1 Código Penal, 1 folleto Ordenanzas Municipales de la República de C. Rica.
- 1 código de Justicia Militar, 1 Reglamento de la Marina del Golfo de Nicoya, 1 Leyes sobre contribución de caminos, 2 tomos 1º y 2º Leyes de Policía [Acosta], 1 Compilación de Leyes y dictámenes sobre Registro Mercantil, Contabilidad, Correspondencia, venta de establecimientos y quiebras.
- 1 Acuerdos de la Corte Suprema de Justicia 1888 a 1904, 1 Ley de Elecciones, 1 Compilación de Leyes y disposiciones vigentes sobre tierras baldías y bosques nacionales [J. Caballero].
- 1 Ley de cambio, 1 Elementos de Derecho Penal [Orcoz], 1 colección de Leyes de los años 1828 a 1830, 1865, 1866, 1885, 1887, 1893, 1899, 1899, 1900, 1901 y 1902.

Solo admito propuesta por el todo. Dará informes en la Imprenta Nacional. L. FERNANDEZ G. Julio 1º 1 mes. atl.

El Banco de Costa Rica

vende las siguientes Fincas, situadas en SAN CARLOS y que fueron de don Ramón y don Mercedes Quesada

- 1º Terreno compuesto de dos porciones, llamadas la primera, "La Vuelta del Río Pez"; y la segunda, "Isla de San Carlos". La primera porción consta como de 199 hectáreas, 24 áreas, 42 centiáreas y 11 decímetros cuadrados. Y la segunda porción: de 35 hectáreas, 4 áreas, 89 centiáreas y 35 decímetros cuadrados. La primera porción tiene a servidumbre de entrada a favor de los lotes vendidos a Carlos Cabezas, Ramón Solomé, Rodolfo y Tomasa Quesada. Esta finca está cultivada de cacao y tiene magníficos pastos. Está valorada en \$ 10,000. To. 9, folio 129, número 1139, asiento 1º.
 - 2º Terreno situado en el punto llamado "El Peje", constante de 358 hectáreas 9 áreas, 58 centiáreas y 80 decímetros cuadrados. Tiene la servidumbre de entrada a favor del lote vendido a Ramón Salomé Quesada, valorada en \$ 3500. Tiene varios cultivos y repastos. T. 129, folio 133, n.º 13060.
 - 3º Terreno de montaña, constante de 15 hectáreas, 37 áreas, 57 centiáreas y 12 decímetros cuadrados. Linderos: Norte, Florentino Berrocal; Sur, el Río Pez; Este, Florentino Berrocal; y Oeste, Ramón Quesada. Valorada en 200 colones. To. 434, folio 395, número 23543.
 - 4º Terreno en el cual se encuentran 34 hectáreas de café, dos casas; la primera de dos pisos, que mide 12 metros 54 centímetros de frente, por 10 metros 32 milímetros de ancho y 244 hectáreas de potrero y repastos, situada en el punto llamado, El Pez. Toda la finca consta de 433 hectáreas, 4 áreas, 32 centiáreas y 47 decímetros cuadrados. Está valorada en \$ 17100. To. 192, folio 135, n.º 13061.
 - 5º Terreno situado en Buena-Vista, del Naranjo, constante de 418 hectáreas, 45 áreas y 31 centiáreas Valorada en 3100 colones To. 290, folio 223, número 18371.
 - 6º Terreno situado en "El Porvenir", constante de 419 hectáreas, 22 áreas. Valorada en 3200 colones. Tomo 254, folio 565, número 16859.
- Estas fincas tienen varios cultivos. Son sumamente productivas. Constituyeron una gran fortuna y riqueza para los señores Quesada; y si no fuera que emprendieron en el cultivo del café y beneficio del mismo — cosas que les costó una fortuna — serían hoy de los grandes capitalistas del país. La compra de estas fincas constituye uno de los pocos negocios buenos que se presentan hoy. El Banco está dispuesto a dar plazos, pagando algo al contado ó garantizando la deuda. Los gastos de escritura serán a cargo del comprador. Para más explicaciones y para precio y condiciones entenderse con don Manuel Coronado S. José, Junio 28 de 1905. ANDRES VENEGAS 1 mes

ROPA HECHA
de todas clases y confecciones
para caballeros,
CORTE ELEGANTE TRABAJOS A LA MEDIDA

ROBERT HERMANOS
San José

Hay inmensa existencia de casimires para prendas finas y corrientes
Lo más nuevo y CHIC en Camisas, Cuellos, Puños, Corbatas,
Paraguas, Guantes, Pañuelos, &&& Capas de hule,
San José, Costa Rica
Julio 12 de 1905
1 m.

T. ASSMANN & CO.

— AZUCAR DE GUILLERMO NIEHAUS —

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azúcar de Niehaus, el que más rendimiento da.—Abril 29 de 1905.

Tengo el honor de avisar a los señores accionistas de esta Empresa, que del 22 del presente mes al 8 del próximo Agosto, deben verificar el pago de la cuarta cuota de sus acciones, conforme lo previene el artículo sexto de sus Estatutos. Suplico encarecidamente el pago de esta última cuota dentro del tiempo fijado, para poder hacer puntualmente el pago a que estamos obligados con "The Costa Rica Electric Light and Traction Co. Limited", por la compra de la Planta eléctrica del Carmen.

Compañía

DE LUZ ELECTRICA DE CARTAGO

En la última semana del próximo Agosto, se hará el cambio de todos los recibos, comprobantes del pago de estas cuotas, por las respectivas acciones ó títulos de esta Compañía. Cartago, 14 de Julio de 1905. FRANCISCO JIMENEZ O., Admor. 15v.

Al público en general

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 a 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Friis, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Telésforo Alvarado Calle del Tranvía. Teléfono 23

LINEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED.

A LOS EXPORTADORES DE CAEE

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de Café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes [Shipping] Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Pacuar", y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R. y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto a comodidad para los viajeros, no tiene rival. R. J. SCHWEPPE, Agente. Limón, Costa Rica, Junio 17 de 1905. 3m.

CERVECERIA TRAUBE Cerveza Negra Lager Beer

Marca Estrella BEST STOUT POTERR

Sucursal

Habiendo comprado en la ciudad de Alajuela el negocio de comercio que tenía don Moisés Arana casa de don Procopio Arana, queda establecida en esa, desde esta fecha, una Sucursal, donde mi numerosa clientela encontrará siempre y en cualquier cantidad el acreditado JABON de mi Fábrica. Amado Rosabal, Heredia, Julio 21 de 1905. 3 v.

¡Oportunidad! ¡Ganga!

Tenemos gran existencia de maíz criollo, que vendemos a \$ 600 el quintal; en órdenes de cincuenta quintales descontamos 3 0/10. Tenemos también un lote de mulas nuevas, muy apropiado para los trabajos del banano. Ofrecemos condiciones muy favorables.—GOMEZ Y CALLEJA. Turrialba. Mayo 5

Aviso

Por motivo de habérsenos pedido la casa donde teníamos el Restaurant Central, nos hemos trasladado al local que ocupó don Arnoldo Lang, frente al "Club Sotista," donde se encontrará a toda hora el famoso Monluis, rey de los cocineros. Se reciben pensionistas, cenas a toda hora de la noche, cantina bien surtida, especialidad en el aseo. Se aceptan encargos de banquetes, comidas, almuerzos fríos, refrescos, cenas y toda clase de servicios a domicilio. Todo servicio a domicilio, precios sin competencia. ROBERTO MONGE U. Junio 17 de 1905, 15 v. atl.

El Almacén 'La Alhambra'

SOMBREROS DE PALMA — Acaban de llegar al ALMACEN "LA ALHAMBRA" de E. PAGÉS Y C. Los hay de todas clases y tamaños para niños y para hombres, y se venden a precios reducidos